

CIA HISTORICAL REVIEW PROGRAM
RELEASE AS SANITIZED

2003

~~SECRET~~

VIA Air Pouch

DISPATCH NO. [] 1606

PBSUCCESS/RYBAT #78

TO Chief, Western Hemisphere DATE 16 March 1954

FROM [] INFO: Lincoln

SUBJECT General: - KUGOWN/PBSUCCESS

Specific: - Guatemalan Exiles in Mexico

REFERENCES: a) E 3-743, 26 February 1954
b) E 3-947, 26 February 1954
c) E 3-974, 8 March 1954
d) E 3-972, 8 March 1954
e) DIR-41816, 12 March 1954
f) E 3-994, 12 March 1954
g) E 3-002, 15 March 1954

1. In supplement to the reference reports, LIBETHENITE-4 reports that Mario LOPEZ Villatoro, in company with Roberto GOMEZ de Leon, has contacted the group of six refugees who fled across the Guatemalan border into Mexico with offers to work for the CASTILLO Armas movement in Honduras. Horacio DE CORDOVA was offered the Directorship of the radio station operated by CASTILLO in Honduras. Gabriel FERNANDEZ was offered the position of Legal Counselor to CASTILLO. These emissaries not only offered very attractive salaries to the refugees (\$500 US per month and up), which were refused, but have shown an affluence while in Mexico which has startled the refugees.

2. The refugees were asked by LOPEZ and GOMEZ to sign a manifest for their cause, which again all refused to do. The attached leaflet is probably that manifesto, and is being distributed in Mexico City by Jose CALDERON Salazar and Roberto GOMEZ de Leon.

3. It would seem that LOPEZ, GOMEZ, CALDERON and company have proceeded with their plans (outlined in E 3-947) to form a "committee" of exiles in Mexico. No effort seems to have been made to stop the establishment of this skeleton organization (for it enjoys no support from the majority of exiles in Mexico) in spite of the warnings of paragraph five, E 3-947. We would appreciate advice from Headquarters on steps to be taken in the future by this Mission in respect to the newly-formed CEGAM.

4. For your information we are forwarding a photocopy of a letter sent by Carlos SALAZAR, hijo, of the FAGE to Arturo AMAYA, second-in-command of the Frente Popular Anti-Comunista de Mexico.

BIR/cav

Attach: 2 copies of Manifiesto
1 copy of photocopy
cc: 3 - Wash. (w/attach.)
1 - Lincoln "
1 - Files

Boyd I. Rolender

~~SECRET~~

Tegucigalpa, 18 de febrero de 1954



Señor Licenciado
don Arturo Amaya,
Av. 16 de Septiembre # 2
México, D.F.

Muy estimado señor licenciado:

Está en mi poder la suya, muy apreciable, del seis del mes de febrero en curso, que nos trae, a todos los compañeros del CEUACE y a este su servidor, la interesante información que se sirve darnos, de las actividades de nuestros comunistas, capitaneados por uno de los mayores traidores a Guatemala, como lo es el individuo Roberto Alvarado Fuentes.

Como usted dice muy acertadamente, este rufián pretende asumir la representación del pueblo guatemalteco, en las declaraciones que hace a la prensa, denigrando al gobierno norteamericano, sin tomar en cuenta qué él solamente representa a Arbenz, su camarada y cómplice, y a los de su misma banda. Naturalmente, las cosas, tal cual están actualmente, que son de público conocimiento, evitan ser creídos y tomados en cuenta tales despropósitos.

Imagino que llegará regularmente a manos de ustedes, nuestros órganos de publicidad, el Boletín del CEUACE de esta ciudad, y El Combate, de San Salvador, y por ellos podrá usted juzgar de nuestra lucha y cómo está orientada. Ahora nos proponemos sacar otro periódico, con idénticas disciplinas, en esa ciudad de México, para que, a la verdad, el Boletín del Comité Pro Liberación de Guatemala, ande desorientado y no obedece a un plan determinado de lucha y, en esas circunstancias, no tiene ninguna utilidad práctica. Y, para ello, ya nuestro socio y activo colaborador, José Calderón Salazar, tiene o recibirá en estos días, las instrucciones necesarias para fundar una Organización, de guatemaltecos anticomunistas, que trabajen, dentro, y al amparo de las leyes y de las libertades mexicanas, en contra del comunismo infiltrado en nuestra patria y contra los comunistas nacionales y extranjeros radicados y que operan en nuestro territorio.

Y, desde luego, apreciamos mucho la generosa oferta suya y del estimable presidente del Frente Anticomunista de México, don Jorge Prieto Laurens, de ayudarnos en nuestra patriótica tarea. Por este mismo correo escribo a José Calderón Salazar, que se ponga en contacto con usted, para hacer lo que mejor convenga a la causa.

Esperando tener muy pronto nuevas noticias suyas y con mi ruego de presentarle mis afectuosos saludos a don Jorge, tengo el agrado de quedarme, como siempre, su afectísimo servidor y amigo.

(Carlos Salazar)

MANIFIESTO AL PUEBLO DE GUATEMALA

GUATEMALTECOS:

Vuestros compatriotas emigrados en México, perseguidos por la satrapia roja que en nuestra Patria detesta los poderes Públicos, consideran que ha llegado la hora de compactarse a la sombra de un solo ideal y a la luz de una sola bandera atendiendo al viejo y sabio aporte que dice: "la unión hace la fuerza". Ha terminado la hora anestésica de los pequeños intereses egoístas y de las mínimas políticas domésticas que han sido motivos de división y resquemores en el pueblo guatemalteco. Hemos de olvidar el pasado; hemos de vivir el presente; hemos de pensar en el porvenir. Así lo piden desde el fondo de nuestras conciencias, los intereses supremos de la Patria. No estamos ahora en una campaña política a la vieja usanza; estamos por el contrario, empeñados en algo que es más que político: en una Cruzada Libertadora contra el comunismo internacional que, arraigado profundamente en Guatemala, amenaza la solidaridad del Continente. Por eso nuestra lucha va más allá de los límites geográficos de la Patria Blanca y se convierte en un ideal americano y universal. La unión por el triunfo de todos los guatemaltecos honrados se impone como un deber y quienes rehuyn esta unión y el llamado que les hace la Patria, escuchando el consejo alegre de los inquietos personalismos, no pueden menos que dirigirse a Guatemala y al Continente. En tal virtud nosotras, que hemos sufrido en carne y en alma viviendo furia del comunismo, hemos acordado hacer vuestros los símbolos de DIOS, PATRIA Y LIBERTAD, las aspiraciones: VERDAD, JUSTICIA Y TRABAJO, que forman, mediularmente, el ideario de lucha y las metas esenciales del "Comité de Estudiantes Universitarios Anticomunistas Guatemaltecos en Exilio" (CEUAGE) de Tegucigalpa; Honduras; del "Frente Anticomunista de Guatemaltecos en Edifico" (FAGE) de El Salvador; y de los fuertes y heroicos anclajes del interior de Guatemala: El Partido Unificación Anticomunista (PUA) y del "Comité de Estudiantes Universitarios Anticomunistas" (CEUA), con el fin de integrar en solo frente de liberación nacional. Hacemos nuestro, igualmente, el "Plan de Tegucigalpa", programa político de Gobierno que se inspira en los más vivos principios de unión, de concordia y de progreso para los guatemaltecos, jurando solemnemente fidelidad a aquellas simbólicas a aquellas aspiraciones y a este programa. Consideramos que este Frente gigantesco, fuerte y heroico, constituye la Oposición Organizada fuera de la cual sólo habrá egoísmo y traición a la causa libertadora de Guatemala. Por lo tanto alzamos nuestra voz, desde el destino, pidiendo al pueblo guatemalteco y a los compatriotas todos, que se unan como un solo hombre y como un solo corazón a estos principios o que, integrando nuevas cohortes de amantes de la Causa de Guatemala, hagan suyos los principios fundamentales que nosotros hemos proclamado. De no hacerlo así llegarán el día de los compatriotas en que seremos severamente juzgados, sentenciados y condenados por el inapelable tribunal de

los gloriosos Muertos —nuestros Muertos— cuya sangre debe fructificar en los surcos de la Patria.

Escuchando la voz inenarrable de la Patria Torturada, nos agrupamos, en consecuencia, bajo el rubro de "COMITÉ DE EXILIADOS GUATEMALTECOS ANTI COMUNISTAS EN MÉXICO" (CEGAM) y, al hacerlo, enviamos nuestro saludo de lucha y de concordia que no podrán destruir ni el egoísmo de la vida ni la voz de la muerte, a nuestros hermanos del CEUAGE, del FAGE, de El PUA y del CEUA, así como al pueblo todo de Guatemala que, cercado de lejos, vive y lucha en comunión de ideales, unido por el Sacrificio y el patriotismo, con este Frente de la Esperanza.

Asilados en México, país de libertad institucional, sabremos respetar los principios jurídicos internacionales que son normas de la buena vecindad, y así nuestro laberará de concretarse a exponer ante la opinión pública la verdadera situación de nuestra Patria y los ideales de reconquista nacional por los cuales juramos vivir y morir. Porque es necesario que sepa el mundo que en ese primaveral jardín de América que nos vió nacer, hay un pueblo heroico que gime encadenado al criminal cepo comunista, que ahí han muerto las libertades esenciales del hombre, que ahí son pan cotidiano las persecuciones y las torturas, que ahí se prepara la discordia del Continente y que ahí en suma, han muerto, a manos de los asesinos, el Derecho y la Paz. Dar a conocer este panorama de opprobio será nuestra tarea, mediante la demolición de la "Cortina de Hierro" que, a base de mentiras oficiales, ha levantado el Gobierno actual de Guatemala.

Expondremos, igualmente, en forma clara y contundente, cuáles serán dentro de los programas trazados, nuestras máximas aspiraciones nacionalistas: lucha armónica y abierta contra los vicios del pasado histórico con miras a fundar una Guatemala renovada en su espíritu lucha por alcanzar las metas de una verdadera democracia social y política; lucha por nuestra soberanía e independencia, proclamando que pugnamos contra todo imperialismo. Rechazamos, indignados, las recientes acusaciones del Gobierno de Jacobo Arbenz Guzmán en el sentido de que se preparaba una "invasión" propiciada por algunos Gobiernos extranjeros, y manifestamos que esta fábula maligna, además de hija legítima del miedo y de la debilidad de aquél régimen, tendió —y sigue tendiendo— a sembrar la discordia en el seno de la familia americana durante la Conferencia de Caracas. Haciendo nuestras las palabras de Carlos Castillo Armas, Jefe de la Oposición Organizada, declaramos que si existe una conspiración la de la Patria contra la Antipatria; la del honor contra la deshonra; la del cristianismo y la civilización contra el comunismo y la barbarie; conspiración que anima en cada uno de los guatemaltecos honrados, dignos y patriotas.

GUATEMALTECOS:

Llegue a vosotros nuestra voz unánime de aliento y de esperanza en esta hora del despertar y de la lucha. Llegue a vosotros nuestra fervorosa admiración por vuestros sacrificios que no podrán ser infecundos, y llegue a vosotros, desde México, nuestro abrazo de hermanos que luchamos y lucharemos hasta la muerte por una Patria libre, soberana e independiente.

DIOS, PATRIA, LIBERTAD

Méjico, D. F., 6 de marzo de 1954

Junta Directiva

CONSEJO DE DIRECTORES

Periodista José Calderón Salazar Br. Roberto Gómez de León
Capitán Bernardo Méndez Rodríguez

Secretario de Relaciones y propaganda:

Br. Manuel Matheu Pilofia

Secretario de Finanzas:

Br. Moisés E. Orozco, hijo

Secretarios de Actas:

Br. Eugenio Méndez Santiago